

Ausgabe kostet gegen 3000 Thaler.“ Die hervorragendsten Naturhistoriker sahen es als eine Ehre an, zur Mitarbeiterschaft hinzugezogen zu werden. Von den Uebersetzungen und Bearbeitungen eines Reisewerkes Humboldt's und von seinem letzten Werke wird weiterhin noch etwas zu sagen sein.

Aus den nächsten Jahren sei nur noch Folgendes angeführt. Nachdem Wilhelm von Humboldt die oberste Leitung des Unterrichtswesens aufgegeben hatte und als Gesandter nach Wien gegangen war, erging von dem preußischen Staatskanzler Freiherrn von Hardenberg an Alexander von Humboldt der ehrenvolle Ruf, Minister des Unterrichts (mit oder ohne Ministertitel) zu werden. Es war die Zeit nach 1808, in der die neue innerliche Erstarkung des preußischen Staates begann, in der die Waffen geschmiedet wurden, die bald darauf den preußischen Staat aus der Knechtschaft in die Freiheit führten. Wer hätte nicht wünschen sollen, daß Humboldt dem ihn ehrenden Rufe nachkäme? Und doch, wer konnte — bei näherer Erwägung — es ihm übel deuten, daß er es nicht that? Verdiente er nicht Anerkennung, Bewunderung, daß er sich von dem Glanze der höchsten Staatsbeamtung nicht blenden und dadurch zu dem Entschlusse hinreißen ließ, mitten in einer Thätigkeit, die alle seine Kräfte in Anspruch nahm, inne zu halten und großartige wissenschaftliche Durchführung auf das Unbestimmte hin zu vertagen? Eine Reihe von Werken astronomischen, zoolo-